
2014年 3月
27日至 29日，李克
强总理先后到江苏、
上海考察。在上海港
视察时，获悉港口人
都有“港口梦”时，总
理提出要求：要施展
上海港位于长江黄金
水道龙头的作用，以
利于辐射、带动沿江
港口及腹地的发展。

总理的话令人鼓
舞，不禁使我想起十
多年前一段关乎“港
口梦”的往事。
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八大公司的联名信
那年，时任上海港务局局长的陆海祜忽然收

到“马士基”、“法国达飞”等八家全球著名的航运
企业的一封联名信，要求解决因气象原因无法接
送引航员而严重影响国际集装箱班轮船期的问
题。信中特别提到当年受台风影响，引航船无奈
从 !月 "日开始停止接送作业，直到 !月 #$日
才恢复正常运作，造成数十艘进出港国际集装箱
班轮滞留在长江口海面上长达 %天之久。

这封信引起的震动可想而知！
当时我正担任上海港引航站站长的职务。

我们上海港引航站 &'' 多名引航员及 ('' 多名
船员，昼夜奋战在长江黄金水道龙头处的水
域———长江口海面，日复一日为进出上海港和
长江沿岸各港的每天近一百三十艘国际远洋船
舶引航。而八大公司反映的问题，也是困扰我们
心头多年的难题！

改革开放以来，上海港进入高速发展时期。
)***年，国家耗巨资对长江口航道进行疏浚，深
水航槽向外海延伸二十多海里，使得大型船因此
可满载重吃水乘潮进出上海港和长江流域各港。

正因为深水航槽向外海延伸了二十多海里，
引航作业区也就向外延伸二十多海里，而这是东
海深水水域与长江出海口浅水水域的交界处。这
片水域无遮无拦，无风三尺浪，有风更是浪高流
急。在这样的作业区，引航船不停地左右摇摆、难
度极大地吊放小艇，为一艘艘需要引航的船舶送
去引航员。小艇艰难地穿浪航行，往往引航员在
途中就被海浪从头到脚淋得通透。由于浪大流
急，小艇每送一名引航员登船，常常要花数十分
钟。而当有五六级以上大风时，引航船作业就不
得不停止。往往是进口船送不上引航员不能进
港，出口船接不下引航员不准离港。
曾发生过多起令我们尴尬的事情。有时，因

风浪造成出港船的引航员无法下船，外轮船长
为赶船期，宁可被港口当局处罚，强行将引航员
随船带到国外港口才放下船。我们的引航员没
有护照没有签证出境，于是一离船便有国外船
舶代理派专人看着，直到送上回国的飞机。而抵
沪又要费一番周折，申请特批才准予入境。这严
重影响了上海港的声誉！

长江口海面，每年平均大于 +级大风的天气
达九十多天，大于 "级大风的天气有三十多天，
引航形势非常严峻。一遇大风天气，各大国际班
轮公司不断来电、来人催促，真令我们如坐针毡！

插上了理想的!翅膀"

接到八家著名航远企业联名信后，陆局长
立即回信，告知将采取多项措施解决这个老大
难问题，其中之一是我们已经尝试使用直升机
进行引航交通作业。

用直升机接送引航员，这一方式当时国外
的引航机构已普遍采用，但在中国乃至亚洲都
无先例。

其实两年前，我们就为此做出了预案，局领
导和技术人员乘船赴实地考察、开现场会，批准
了在绿华山岛上建立引航交通作业基地，使用
专业直升机进行引航交通作业的方案。

为借鉴国际同行的经验，我通过国际引航
协会（,-./）和香港领港会的同行鲍船长索取
了 ,0/（国际航运公会）直升机对船作业规范等
技术资料，供飞行员和引航员学习，并组织引航
员在龙华机场进行登离直升机和升空悬停、收
放吊索的训练。

那天一到训练现场，直升机巨大的轰鸣声
和螺旋桨的汽流卷起的飞沙走石，就让我们感
到“非常震撼”。

为了让飞行员和引航员增强现场感，我们
用平板卡车在机场跑道模拟船的运行速度，让
直升机与卡车同步运行，进行悬吊作业，引航员
轮番训练。这些江海弄潮儿凭着长年和风浪博
斗的拼劲，很快基本掌握了操作要领。

1***年 !月 1&日上午，上海港举行直升机
引航交通作业首航仪式，上海港引航交通作业
揭开了新的篇章。

1'时 2%分，机身标有“上海港引航”字样的
两架直升机发出轰鸣，轻盈地从外高桥港区草
坪腾空而起，机上分别载有上海港引航员华定
定、刘荣康、杨澄瑜、陆坪等 2人。仅 1'多分钟，
直升机已飞临长江口水域上空。一架直升机悬
停在德籍“埃森快航”集装箱班轮的上空，按计
划将 $名引航员用绞车吊放至该轮上。另一架
直升机则稳稳地降落在“碧华山”轮的舱盖上。
作业首航取得圆满成功。从此，上海港引航

员插上了理想的“翅膀”。

狂风恶浪方显本领
&'''年 1月 &%日，严寒突降上海港。"至 !

级的寒风裹挟着大片雪花满天飞舞，狂风恶浪肆
虐着长江口海面，一艘艘等待引航进港的几万吨
级的巨轮左右摇摆达 !至 1'度。近三千吨级的引
航船如同一叶小舟，在狂浪中翻腾，自身难保，更
不要说吊放小艇完成接送作业了，引航船不得不
后撤 $'海里抛锚避风。

应船东请求，我们又一次启用直升机到长江
口作业。中午时分，我和高级引航员胡锦海等三人
乘直升机飞临长江口引航作业区上空。直升机悬
停在国际集装箱班轮“以星蛇口”号的甲板上方。
巨轮缓慢地与风向成 2%度夹角顶风航行，机长谨
慎操纵着飞机一点点下降高度，选择时机，果断地
下令打开舱门开始吊放作业。

舱门打开瞬间，寒风夹带着雪花猛地扑进舱
内，使人感到彻骨的寒冷，连呼吸都有些困难。我
紧紧地扶住胡锦海的胳膊，他掖了掖衣领，戴上头
盔，绞车手帮他缚好吊带，按操作要领徐徐地向下
降落。此时，船为保持舵效仍然慢速行驶着，巨浪
不停地打上十多米高的甲板，直升机受大风气流
的影响，有些飘忽不定。悬在吊索上的胡锦海左右
偏荡。由于作业环境恶劣，机长为了飞机安全，与
船的距离高度留的安全系数较大。

耳边听见机长在催绞车手加快放吊索，说飞机
很难再降高度了。绞车手回答：“不行！现在这样放
不到甲板，会落到海里去！”我的心都悬到嗓子眼
了，紧张地盯着吊索下方的胡锦海。吊索约有 &'米
长，整整用了 %分钟才将胡锦海徐徐降到大船甲板
上，大家才如释重负。真是惊心动魄的 %分钟！

就在 &%日和 &+日两天，狂风大雪天气，上海
港引航站作业区破天荒没有关闭，坚持接送进出
港的近二十多艘大型和超大型国际远洋船舶。对
于航运公司而言，合理的配载、准确的船期，不但
事关经济效益，还影响到公司信誉。如 &+ 日由直
升机送上引航员的“万寿山”轮，若是当天脱了这
最后一潮，将要等八天后方能进港。可见我们能保
证安全及时地引领好每一艘船舶，所产生的经济
效益和信誉影响是非常大的。

和引航员共同开发这一项目的直升机机组人
员，为确保安全接送引航员，作出了很大的贡献，填
补了我国直升机对行驶中船舶接送人员的空白。

记得有一次也是 " 级以上大风，直升机作业
过程中绞车手系着长长的安全带，操纵着固定在
舱门上方的绞车。引航员系紧绞索搭扣，绞索徐徐
下降。机身上下颠簸，绞车手站不住，就改用跪姿，
跪不住了就趴在机舱通道上，将头伸出舱门外，紧
盯着下降的引航员操作。每当引航员安全落在甲
板上，他就拿出呕吐纸袋大口大口地呕吐。

引航员（安全科副科长）陈渊见绞车手晕机了，
担心有什么闪失，于是便每次自己先吊下，然后站在

甲板上保护下
降的引航员。
由于飞机悬在
船上方摇摆不
定，吊索左右
晃荡，机上、船
上所有的目光
都盯着吊索上
徐徐下降的引
航员。见到陈
渊举起双手扶
着从吊索上下
降的引航员落
下时，大家一
颗悬着的心才
放下来。

专业的才是完美的
一段时间后，我们做了认真的总结。机长和绞车

手在现场紧张的对话、引航员悬在长长的吊索上摇
荡的险情以及返航途中机长说他“内衣都汗湿了”等
情况，让我感到这个项目需要改进，尤其是专业飞行
员和直升机的配置。
我查找了 ,0/的规范，其中对用于船舶作业的直升

机有严格的要求，基本的一条是应配双发动机（个别性能
特别优良的机型才允许单发动机），此外对操纵导航系统
和飞行员均有业内严格的要求。我们对照总结后断然暂
停了这个项目，着手重新物色合适的机型和机组人员。

获悉我们要改换机型，不少人前来拉关系，有的还
私下许以丰厚的分成，但最终我们排除种种干扰，选择
了海南航空集团的金鹿公务机公司。他们为此专门紧
急进口了两架崭新的意大利阿古斯特公司制造的
/1'*高性能双发专用直升机，这是国际上引航接送作
业中普遍使用的机型。

金鹿公务机公司起初聘的是一位意大利籍飞行
员。那天他在外高桥港区外的江面上空试飞，只见他一
会儿拉升，一会儿俯冲，一会儿又在距江面几米处悬
停，弄得水花飞转，煞是精彩，博得船上岸上观看人群
的阵阵掌声。这老外将直升机停在码头草坪上走下来，
仰头看着靠在码头边一艘艘近三百米长、足有十多层
楼高的集装箱船，那一座座桥吊伸着红色的巨臂正进
行装卸作业，他很惊讶地嘟囔着：“34 56 789！（啊，我
的上帝！）”提出要我带他上船看看，以熟悉船上的环
境。我想，全世界的船都一个标准，他怎么会不熟悉呢？
遂决定带他到长江口作业现场试试。

我登上了直升机，他按我给的航向，向长江口飞
去。大约 #:分钟，就看见引航作业区外面，按港务局指
泊命令进口的几十艘巨轮正浩浩荡荡从海上驶来，他
又是一句：“34 56 789！”

我选了一艘航行在前面的集装箱船，让他模拟送
一名引航员。他要我通知船长放慢船速。我用手提 ;<=

与船长联系说明来意，船长很配合，一声“3>”便放慢
了船速。飞行员小心翼翼地下降高度接近此船。只见巨
轮甲板上装有 1:多层楼高五颜六色的集装箱，近 ?::

米长、2:多米宽的船体，被装得满满的似一座小山，船
桥桅杆上飘扬着五星红旗和各种信号旗，巨大耸立的
烟囱，传出大马力主机低沉的轰鸣声，烟囱上方冒着淡
蓝色的热气流。这位意大利飞行员再三要求船速慢一
点，他驾着直升机围着集装箱船转了 ? 圈，对我说：
“@8A A88 BCDEF！（不清楚！）”我回答：“G8 485D HCDEID！
（请回家！）”我说的是双关语，因为此时，我已判定这位
意大利飞行员并无这项业务的专业经历。返航后，我即
和金鹿公务机公司联系，要求换人。很快，他们另聘了
南非一家专业直升机公司的三名飞行员。

&::)年 *月 )!日上午，上海港务局领导和海南航
空集团领导及各大国际远洋船务公司的代表莅临现场，
开启上海港引航的“新飞行”。/):*直升机被喷涂成引
航行业专用的红白两色，机身上中英文“上海港引航”几
个大字闪闪发光。直升机从外高桥港区的草坪上起飞，
我带着三名引航员飞向长江口海面的引航作业区。

当直升机将要接近进港的船舶时，我问南非籍机
长，要让船慢速航行吗？他反问：“为什么？我们飞机比船
的速度快。”说话间已到达巴拿马籍集装箱班轮“现代公
爵”号上方，机长只要求船长保持航向，直升机很快就和
船同步锁定。当离甲板仅有 2至 %米高时，机长一声
“3>”立即开始了悬吊作业。真是又准又稳又快，仅仅 ):

分钟左右即完成了三艘进港船的引航交通作业，返航后
仍降落在原处草坪，来回只花了半个多小时，确实专业。

&::2年 )月，我年满六十退休时，直升机引航交通
作业已成为上海港引航员不可或缺的接送手段。每天
一百五六十艘进出口船的引航交通作业，有了直升机
的参与，真是如虎添翼，为上海港的生产和国际集装箱
班轮等船舶的进出港引航服务做出了贡献，极大地提
高了船舶进出上海港的准点率。

盼望重新振翅高飞
我退休后不久，不知何种原因引航站终止了与金鹿公务机公司合

同，换了另外两家通航公司来飞这个项目。其中一家是很有实力的中信
海洋直升机有限公司，他们也是使用 /):*J 型专用直升机，飞行员素质
好。另一家是小型通航公司，用了一架非引航作业专用直升机，聘的是一
名外籍飞行员。引航员打电话告诉我，此人在现场作业，常会从船的上方
低空穿越，有时还会从烟囱上方越过，大船几万马力主机从烟囱排出的
炽热废气，在上方形成紊乱的涡流，弄得直升机晃晃悠悠，非常危险。这
是违反规范的行为，严重影响安全作业。
这种不够专业水准的操作终于酿成了一次机毁人亡的事故！新华社

为此做了报道。上海港引航站直升机引航交通作业因此戛然而止，引航
交通作业方式又无奈地回到了十多年前的状态。

而此后，天津港引航站、连云港引航站等单位，学习上海港的做法，积
极开展了直升机引航交通作业，有力推进了中国港口引航行业交通作业方
式的现代化，使之成为保障港口生产和国际集装班轮准点率的有效手段。

上海港的直升机引航虽然一时折翼，但我仍盼望着有重新振翅高飞
的一天！

" 直升机吊放引航员


